

家裁委員会議事概要

- 1 日時 平成25年2月8日(金) 14:00～16:00
- 2 場所 千葉地方・家庭裁判所松戸支部会議室
- 3 出席者
(委員) 木村生治, 後藤弘子, 篠塚 泉, 篠原朋子, 高梨園子, 新田 修,
原 啓, 松田 清, 村上典子
(五十音順, 敬称略)
(オブザーバー)
吉田健司松戸支部長, 森芳男首席家庭裁判所調査官, 福永浩之家
事首席書記官, 長瀬光信少年首席書記官, 渡邊直樹事務局長, 坂
本正則総務課長, 竹村彰修松戸支部庶務課長
- 4 テーマ
裁判所の支部, 出張所及び組織について
- 5 議事
 - (1) 千葉家庭裁判所長あいさつ
委員会の開催に当たり 松田清千葉家庭裁判所長からあいさつがあった。
 - (2) 交代委員の紹介
前回の委員会から本委員会までの間に交代があった委員(大野委員, 原
委員, 後藤委員, 新田委員, 高梨委員)について, 坂本総務課長から紹介
された。
 - (3) 議事の公開について
委員長が委員会に諮った結果, 議事の一般公開は行わないこととし, 議
事概要は従前どおりホームページで公開することとなった。
 - (4) テーマ「裁判所の支部, 出張所及び組織について」
ア テーマについて

委員長から、テーマの設定について説明があった。

イ 支部等の実情について

渡邊事務局長から、支部及び家庭裁判所出張所の制度と千葉家庭裁判所管内の支部等の実情について説明があった。

ウ 松戸支部の実情について

吉田松戸支部長から、松戸支部の管轄する地域及び同支部が取り扱う事件について説明があった。

エ 庁舎見学

オ 主な協議（委員長，委員，オブザーバー）

委員長

本日、松戸支部までお越しになって、ここまでの道案内などはいかがでしたか。分かりやすかったですか。

委員

裁判所のホームページに載っている地図に従って、松戸駅から松戸支部に向かったところ、どこで曲がるのかが分かりづらかったです。曲がる所に、この道の先に裁判所があるという案内があると良いと思いました。

委員

地図にはないのですが、松戸駅からイトーヨーカ堂に向かって、その5階から出て松戸中央公園を抜けて行く道もあると聞きましたが、イトーヨーカ堂の入り口には裁判所の案内板はありませんでした。

オブザーバー

入り口にはないのですが、イトーヨーカ堂の5階の出口には案内表示があります。

委員

松戸支部から松戸中央公園を抜けて松戸駅に行くこともできるのですか。

委員長

松戸中央公園を抜けて帰る場合、屋外に設置された長い階段を下りていく方法とイトーヨーカ堂の5階の入り口から入って2階フロアまで下りて駅に向かう2通りの方法があります。行きと帰りともに店舗内を抜けることはできるのですが、これは店舗側の御厚意によるもので、広く周知することは難しいです。

委員

本日は松戸駅からタクシーで来ましたが、駅から松戸支部に向かう一方通行の道が登り坂になっているという情報が地図のどこにも書かれていませんでした。歩いて来られる方も多いと思いますので、体の御不自由な方のためにも、ホームページの地図に登り坂になっているという情報があると良いと思います。

委員長

ありがとうございます。

それでは、松戸支部の新庁舎の中の案内などはいかがですか。また、先ほど見学された部屋の感想などもお願いします。

委員

調停室などの部屋は、木のぬくもりが感じられました。配色、材質、円を用いたデザインなどの配慮が伺われ、また、窓からの景色も緑が多く、とても心が安らぎ、落ち着かせる工夫が随所に感じられました。特に、子供にも配慮した色彩や、時計などの物の位置、また、採光などは、お役所とは思えませんでした。興奮している方に、心を落ち着かせる効果もあるのではないかと感じました。

委員

私も、色合いが暖かくて、とても良いと感じました。また、ラウンド法廷では裁判官の椅子と当事者の椅子という区別はなく、皆同じ大きさで変わら

ないのも良いと思いました。そのほか、プライバシーに配慮して、待合室などのガラスが曇りガラスであった点も良いと感じました。ただ、少年審判廷の裁判長の椅子だけが大きかったのには、少し違和感を感じました。

オブザーバー

現在のところ、すべての椅子が新調されている訳ではなく、旧庁舎当時の椅子を使っているために統一されておりません。

委員長

警察の側としては、見学されてどのように感じられましたか。

委員

押送関係の施設等は、よく考えられていると感じました。

委員長

報道機関からみて、いかがですか。家庭裁判所は情報公開が足りないという面も感じられていると思われませんが。

委員

デリケートな部分を扱っているので、やむを得ないと思います。

委員

お役所は紙が多いというイメージがあるのですが、庁舎が新しくなられて、IT化はどの程度進んでいるのでしょうか。

委員長

裁判所の中では、いまだ決裁は紙ですが、文書の回覧は一部電子化されているものもあります。

オブザーバー

決裁もシステム上は整備されており、いつから運用するのかという段階にあります。そのほか、事件記録は紙ですが、事件の帳簿関係は電子化されているものもあります。

委員長

事件記録に関しては、それを保管する記録庫は満杯状態になっており、保管スペースが不足しております。事件記録の電子化は今後の課題です。

報道機関はいかがですか。

委員

報道機関は、部署にもよりますが、コンパクト化するために電子化を進めています。

委員長

そのほか御意見はありませんか。

委員

松戸支部の1階のロビーには受付はありませんが、玄関に入ってから職員がいる部署までのアプローチが長いため、可能であれば、受付があれば良いのではないかと思います。

それから、2階の家裁のフロアですが、職員が誰もいないところで、何となく発券機のカードを引いてというのは若干気になりました。また、家事事件手続のDVDを視聴するスペースは、個室が難しければ、せめて衝立を置いた方がよいと思います。入り口の、
、
などの案内板については、予算の都合もあるでしょうが、施設面は充実しているのに、手作りの紙製のものを使われている点は気になりました。

オブザーバー

その案内板は現在調達中です。

委員長

1階の正面に、家裁の受付は2階ですと表示していますが、効果はありますか。

オブザーバー

松戸支部に来庁される方の中でも家裁の来庁者が多いのですが、表示がなかったころは、庁舎に入って一番近くの違う部署に入ってしまうことがよく

ありました。表示してからは、スムーズに案内ができております。

委員

調停室の非常ボタンですが、調停委員から見ると、押しにくいのではないのかなと感じました。

委員

調停委員を経験していて、ああいう位置に設置することもあるのかなという感じがしました。

庁舎を見学させてもらい、ビデオリンクシステムも初めて見させてもらいましたが、全般的にすばらしいと感じました。

委員長

有意義な御意見ありがとうございました。今後も皆様の御意見をいただいて、よりよい家庭裁判所を目指していきたいと思えます。

次回は9月ころを予定させていただきます。テーマは、第1案として家事事件手続法、第2案として少年法の改正の中で検討したいと思えます。

本日は、お忙しい中、大変ありがとうございました。

以 上